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Экономика регионаЭ
Российский IT-рынок на протяжении последних лет существенно замедлил динамику развития, однако есть 
сегменты, в которых по-прежнему наблюдается бурный рост. В их числе облачные технологии, развитие которых 
подстегивает экономический кризис, а также законодательные инициативы. 

Бизнес витает в облаках
— технологии —

Лидерские позиции 
Облачные технологии растут намно-
го более быстрыми темпами, чем IT-
рынок в целом. «Рынок облачных 
сервисов в России активно развива-
ется, увеличиваясь приблизительно 
на 30% в год. Для сравнения: вся от-
расль IT  последнее время ежегодно 
росла всего на 6–10%. При этом рос-
сийский рынок облачных техноло-
гий растет быстрее, чем мировой»,— 
отмечает генеральный директор 
«Манго телеком» Дмитрий Бызов. 

По словам главы представительс-
тва VMware в России и странах СНГ 
Александра Василенко, объемы рос-
сийского рынка облачных серви-
сов оцениваются приблизительно  
в 9,5 млрд руб. «Пока доля облаков  
в денежном выражении неболь- 
шая — несколько процентов,— ком-
ментирует генеральный директор 
облачного сервиса для управления 
торговлей „МойСклад” Аскар Рахим-
бердиев.— Тем не менее, виден про-
цесс активного перетекания средств 
к облачным решениям. Проникно-
вение облачных сервисов можно 
оценить в 6–7%, оно растет пример-
но на 1% каждый год». 

Как отмечает Аскар Рахимберди-
ев, ситуацию на юге России сложно 
оценить отдельно от всего россий-
ского рынка: «Насколько мне извес-
тно, пока не проводилось исследова-
ний облачного рынка по регионам. 
Среди наших клиентов пользова-
тели из ЮФО составляют около 5%».  
Сами участники рынка на юге го-
ворят о значительном росте спроса  
на облачные сервисы за последние 
годы. «Облачные технологии ак-
тивно развиваются, за последний 
год мы отметили трехкратный рост 
по этому направлению»,— расска-
зал директор Ростовского отделе-
ния Кавказского филиала ОАО «Ме-
гаФон» Алексей Барков. Клиенты 
в Кавказском филиале пользуются 
облачными решениями от «Мега-
Фона», такими как Аренда вирту-
ального сервера, Мобильная АТС,  
онлайн-конференция, МегаДиск. 

 Как отметил директор по рабо-
те с бизнес-рынком компании МТС  
на Юге Андрей Тихомиров, бизнес 
уже распробовал облачные сервисы: 
только в прошлом году МТС ежеквар-
тально увеличивал объем продаж этих 
услуг на 50%. «На базе развитой инф-
раструктуры мобильных и фиксиро-
ванных сетей МТС предлагает продук-

ты крупнейших компаний – Google, 
Microsoft, NEC Corporation. А В 2013 го- 
ду МТС в рамках стратегии развития 
облачных сервисов первой среди 
крупнейших федеральных сотовых 
операторов запустила магазин SaaS-
приложений для бизнеса «Легкий 
офис», который предоставляет доступ 
к наиболее востребованному корпо-
ративными пользователями ПО». 

Для пользы дела
По словам заместителя вице-прези-
дента Mail.Ru Group по стратегичес-
ким продуктам Алексея Сергеева, се-
годня сложно назвать отрасль, в кото-
рой бы не использовались облачные 
технологии. Облака способны ре-
шать огромный спектр задач. С их по-
мощью можно создавать инструмен-
ты для совместной работы сотрудни-
ков компании, платформы для взаи-
модействия с клиентами, хранилища 
данных, почту и многое другое. 

«Общая тенденция последних  
лет — выносить в облако все больше 
систем и данных, включая ключевые 
IT-ресурсы: 1C, CRM»,— рассказыва-
ет генеральный директор компании 
«Облакотека» Максим Захаренко. 
Как отмечает Александр Василенко, 
в настоящее время потребление об-
лачных сервисов примерно разделя-
ется на две категории:  «Это прежде 
всего сервисы IaaS (Infrastructure as 
a Service — инфраструктура как ус-
луга), они составляют 60%. И сер-

висы SaaS (Software as a Service —  
ПО как услуга) — около 40%. Сре-
ди услуг SaaS чаще всего использу-
ются средства групповой работы  
(почта, календарь), интернет-сайты, 
онлайн-магазины, облачная бухгал-
терия, CRM-решения и другие». 

«Самые популярные облачные ус-
луги сейчас — обмен данными, а так-
же их резервное копирование и хра-
нение, интерактивная совместная 
работа, веб-конференции, CRM-сис-
темы, виртуальные АТС и электрон-
ный документооборот»,— коммен-
тирует Дмитрий Бызов. 

Александр Василенко отмечает 
также постепенный рост популяр-
ности так называемых гибридных 
облаков. «Гибридное облако позво-
ляет постоянно использовать част-
ное облако, а в периоды усиленной 
активности передавать часть задач  
в публичные сервисы. Использование 
гибридных облаков может помочь, 
например, телеком-операторам спра-
виться с пиковой нагрузкой в праз-
дничные дни без необходимости за-
трат на дополнительные серверы». 

Кризис как драйвер роста 
Максим Захаренко отмечает, что кри-
зис привел к уменьшению бюдже-
тов, выделяемых для развития IT-ре-
сурсов. Поэтому облачные сервисы  
с небольшими ежемесячными плате-
жами становятся наиболее актуаль-
ными для создания IT-инфраструк-
туры внутри компании. «Облако поз-
воляет сразу получить необходимые 
мощности и программы без сущест-

венных начальных затрат. Можно 
сказать, что кризис является драйве-
ром развития облачного рынка»,— 
утверждает Максим Захаренко. «В ус-
ловиях спада экономики и возраста-
ния конкуренции первое, что инте-
ресует бизнес,— возможность сокра-
тить издержки, а именно в этом и за-
ключается одно из главных преиму-
ществ облачных сервисов»,— добав-
ляет также Дмитрий Бызов. 

Алексей Барков подчеркивает, что 
использование облачных решений 
помогает сократить многие расходы. 
Например, услуга «Аренда виртуаль-
ного сервера» от «МегаФона» позволя-
ет компании снизить затраты на по-
купку и обслуживание серверного 
оборудования и сэкономить время 
на его настройку и установку. «Комп-
лекс облачных сервисов в сочетании 
с качественными услугами связи да-
ет возможность бизнесу существен-
но сокращать издержки, повышать 
защищенность корпоративных дан-
ных, упрощать и ускорять процесс 
внедрения новых IT-решений,— уве-
рен также Андрей Тихомиров.— На-
пример, пакет облачных услуг и мо-
бильного интернета МТС может со-
кратить до 20% расходов компаний 
на организацию рабочих мест и не 
требует крупных первоначальных 
затрат, как при покупке лицензий на 
приложения и установке их на компь-
ютеры сотрудников. Формат этого ре-
шения позволяет гибко варьировать 
число подключенных рабочих мест в 
соответствии с бизнес-за-
дачами компании». 

— бизнес-климат —

Одна из важнейших задач, кото-
рые правительство РФ постави-
ло перед регионами в рамках ан-
тикризисной стратегии,— разви-
тие и поддержка малого и сред-
него бизнеса. Аналитики подчер-
кивают, что сектор МСБ может 
сыграть важную роль в процессе 
выхода экономики из кризиса, 
но для этого он должен быть до-
статочно устойчив. Пока, по дан-
ным ФНС, число малых и средних 
предприятий в стране сокраща-
ется. В 2014 году их стало мень-
ше на 13%. Ростовская область 
и Краснодарский край — в чис-
ле самых благополучных регио-
нов. Здесь эта цифра составляет 
только около 8%.

Объединяя усилия
Развитие предприятий малого  
и среднего бизнеса вокруг якорно-
го инвестора — перспективный инс-
трумент поддержки МСБ. «В действи-
тельности самое полезное, что мы 
сможем сделать для подавляющего 
большинства компаний и предпри-
нимателей,— это сгенерировать по-
ток крупных проектов и располо-
жить их в тех местах, которые опре-
делены стратегией развития нашего 
региона до 2020 года. Например, нет 
ничего более продуктивного для под-
держки предприятий малого и сред-
него бизнеса или конкретной тер-
ритории, чем построить там новое 
крупное производство»,— уверен гу-
бернатор Ростовской области Васи-
лий Голубев. Пример создания усло-
вий для развития МСБ в рамках круп-
ного инвестиционного проекта — 
строительство аэропортового комп-
лекса «Южный». Евгений Кислицын, 
исполнительный директор ОАО «Рос-
товаэроинвест», рассказывает, что 
эксплуатация нового аэропорта да-
ет широкие возможности малому  
и среднему бизнесу. «Появится пот-
ребность в качественных услугах сра-
зу в нескольких сегментах: транспорт, 
общественное питание, вендинг, ри-
тейл, клининг. Это даст возможнос-
ти местным компаниям расширить 
свой бизнес»,— уверен эксперт.

Широкие возможности для раз-
вития МСБ дает кластерный подход, 
объединение предприятий, занятых 
в единой отрасли. Так, в Ростовской 
области создается кластер «Донские 
молочные продукты». По словам за-
местителя губернатора Ростовской 
области Вячеслава Василенко, раз-
витие молочного животноводства  
и перерабатывающего комплек-
са — одна из важнейших составляю-
щих стратегии импортозамещения.  
В то же время именно молочное жи-
вотноводство — один из наиболее 

сложных сегментов сельхозпроиз-
водства. Министр сельского хозяйст-
ва Ростовской области Константин 
Рычаловский уверен, что создание 
кластера позволит сконцентрировать 
усилия областного правительства, 
банков, региональной корпорации 
и глав районов, создаст комфортную 
обстановку для инвесторов. В класте-
ре принимают участие более 30 дон-
ских компаний. В их числе сыро-
дельный завод «Семикаракорский»,  
ООО «Тацинский молочный завод», 
ОАО «Сальское молоко», ООО «Белый 
медведь», ООО «Аксайское молоко», 
ООО «Южное молоко», ЗАО «Красный 
Октябрь», ОАО «Росагроснаб». 

Кластерный подход способству-
ет формированию эффективной ин-
вестиционной политики Астрахан-
ской области, отмечает губернатор 
Александр Жилкин. Сейчас, по его 
словам, в регионе формируются три 
кластера: туристический, судостро-
ительный и рыбохозяйственный.  
В них уже задействовано 200 хозяй-
ствующих субъектов. «Для инвесто-
ров уже в текущем году будут подго-
товлены первые производственные 
площадки в непосредственной бли-
зости к судостроительному заводу 
„Лотос“»,— отметил Александр Жил-
кин. Причем, по мнению губернато-
ра, необходимо стимулировать со-
здание сопутствующих производств 
и индустриальных парков на тер-
ритории региона. Для этого важно  
по максимуму устранить админист-
ративные барьеры для бизнеса. Все 
услуги должны предоставляться в ре-
жиме «одного окна» и в короткие сро-
ки. Активизировать эту работу долж-
ны и муниципалитеты. 

Помочь законодательно
Важная мера поддержки — привле-
чение бизнеса к разработке норма-
тивных актов. В Ростовской области 
на уровне региона внедрена проце-
дура, которая предусматривает оцен-
ку бизнесом и общественными объ-
единениями проектов областных 
нормативных актов. По оценке Ми-
нэкономразвития России, Ростовс-
кая область занимает четвертое мес-
то среди 83 регионов страны по ка-
честву организации этой работы.

По мнению экспертов, участие 
бизнеса в создании регламента для 
его же работы — очень важная мера 
не только с точки зрения создания 
благоприятных условий для разви-
тия МСБ, но и с точки зрения форми-
рования у предпринимателей уве-
ренности в завтрашнем дне и ак-
тивной позиции. «Бизнесу зачастую 
требуются не только возможности  
в виде высвободившейся доли пред-
ложения, но также и определен-
ная степень предсказуе-
мости на годы вперед — 

Дело за малым

Почему открытие бизнеса по франшизе может стать наиболее оптимальным 
решением в текущей экономической ситуации?  |  12
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Российский рынок облачных технологий 
растет быстрее, чем мировой

«Мы должны максимально разгрузить бюджет, привлекая к сотрудничеству бизнес» 
— интервью —

В ближайшие три года архитек-
турный облик Ростова-на-До-
ну существенно изменится. Си-
ти-менеджер донской столи-
цы Сергей Горбань подчеркива-
ет, что дело не только в подго-
товке к Чемпионату мира по фут-
болу-2018. Потребность в изме-
нениях, строительных и реконс-
трукционных работах назрела 
давно, а чемпионат — еще один  
дополнительный стимул и хоро-
шая возможность их осущест-
вить. При этом планируется ак-
тивно привлекать частных ин-
весторов, которые смогут вкла-
дывать средства в строительс-
тво зданий в исторической части 
города и создание транспортной 
инфраструктуры. 

— Сергей Иванович, многих 
ростовчан волнует судьба исто
рического центра Ростова. Се
годня планируется множество 
ремонтных и реконструкцион
ных работ, не скажется ли это 
на исторически сложившемся 
своеобразии города?
— Планируя реконструкцию и за-
стройку, мы, конечно, думали об 
этом. Могу заверить, что к реконс-
трукции исторического центра мы 
предъявляем и будем предъявлять 
очень жесткие требования. В ближай-
шие два с небольшим года в центре 
Ростова планируется реконструиро-
вать фасады 580 жилых домов в гра-
ницах улиц Сиверса — Горького —  

Береговой — Театральной, а также 
отремонтировать ряд исторических 
зданий. 

Историческая часть города нужда-
ется в благоустройстве, но при этом 
мы намерены сохранить ростовский 
стиль и колорит. Уже разработан эс-
кизный проект реконструкции пло-
щади Советов и Соборной площади, 
ведется реконструкция собора Рож-
дества Пресвятой Богородицы и Цен-
трального рынка. Кроме того, мы на-
ходимся в шаге от решения пробле-
мы с домом Бояркина. Можно бы-
ло бы просто снести это здание, ко-
торое в своем нынешнем виде уро-
дует облик города. Но самое про-
стое решение не всегда самое пра-
вильное. У меня нет задачи снести и 

сломать то, что до меня не сломали.  
Здание должно функционировать  
и выполнять свою общественную  
нагрузку. Рад, что нам удалось прий-
ти к соглашению с собственником. 
Принято решение верхнюю часть 
здания снести, а фасад реконструи-
ровать в стиле XIX века. 

Также решено создать в Росто-
ве-на-Дону два новых музея. Один  
из них — музей Врангеля в доме 
Врангеля. Второй — музей Героя Со-
ветского Союза Геворка Вартаняна. 
Знаменательно, что мы говорим об 
этом в год 70-летия Победы. Ростов-
чанин, разведчик, Геворк Вартанян 
и его группа в 1943 году в Тегеране 
предотвратили покушение на лиде-
ров «большой тройки»: Сталина, Руз-
вельта и Черчилля, которое плани-
ровала немецкая разведка. Ведется 
работа по строительству памятника 
атаману Платову. Помимо этого, око-
ло Публичной библиотеки заплани-
рована установка трех бюстов писа-
телей, наших земляков — Михаи-
ла Шолохова, Виталия Закруткина  
и Анатолия Калинина. 
— Помимо исторических зда
ний в центре есть ветхий мало
этажный жилой фонд. Как быть 
с такими постройками?
— До недавнего времени пробле-
ма была в том, что инвестор, кото-
рый имел желание осуществлять но-
вую застройку, не мог договориться 
с собственниками. Притом что до-
ма этих собственников аварийно 
опасны, они буквально развалива-
ются. В текущем году мэрия подгото-
вила постановление, согласно кото-

рому инвестор может менять «квад-
ратный метр на квадратный метр», 
то есть предоставлять собственнику 
взамен его домостроения жилье ана-
логичной стоимости, а не той, кото-
рую собственник сам придумал и на-
значил. Такие постановления успеш-
но работают в других городах — в Ка-
зани, Санкт-Петербурге, у наших со-
седей в Краснодаре. Таким образом 
мы сможем с помощью инвесторов 
развивать старую часть Ростова. Как 
только инвесторы дадут свое при-
нципиальное согласие, департамент 
планирует подготовить проекты пла-
нировки и межевания территорий.  
У нас уже есть 17 потенциальных ин-
весторов, которые согласны вклады-
вать средства в такие проекты.

Таким образом будут освоены тер-
ритории в границах Газетного пере-
улка — улицы Серафимовича — Со-
циалистической улицы — Вороши-
ловского проезда; улиц  Соколова — 
Седова — Станиславского — Чехо-
ва, Ульяновской улицы — Донской —  
Соборного переулка — переулка Се-
машко, Донской улицы — Берего- 
вой — Газетного переулка — переул-
ка Семашко и т. д. Я лично буду кури-
ровать проблемы в этом вопросе по 
Ленинскому и Кировскому району. 
Будем изучать опыт Сочи по ликви-
дации аварийного жилья и создания 
условий для строительства современ-
ных зданий, в том числе и многоквар-
тирных домов. Аварийным жильем 
будем обязательно заниматься.
— Еще одна проблема Ростова —  
транспорт. Осложняют пробле
му узкие улицы, по которым 

сложно двигаться. Как будет  
решаться этот вопрос?
— Модернизация дорожно-транс-
портной инфраструктуры у нас на 
особом контроле. Мы приняли окон-
чательное решение о проведении 
реконструкции улицы Станиславс-
кого. Взвесив все «за» и «против», ре-
шили переложить трамвайное по-
лотно и отремонтировать дорогу 
без перекладки инженерных сетей.  
При этом на тротуарах будет выложе-
на плитка, которую в случае порыва 
сетей без проблем можно будет де-
монтировать, а затем уложить обрат-
но. Эти работы планируется завер-
шить в следующем году.

В настоящее время обсуждается 
также проект создания платных пар-
ковок в городе. Его реализация по-
может решить сразу несколько про-
блем. Прежде всего, это освободит 
центр города от излишнего транс-
порта, автовладельцы смогут пере-
двигаться быстрее и без труда най-
ти место для парковки. Также это по-
может наладить более эффективную 
работу общественного транспорта,  
так как на обочинах не будут стоять 
автомобили, затрудняя движение, 
создавая пробки и аварийные ситу-
ации. Пешеходы также выиграют, 
так как из-за нехватки парковочных 
мест автовладельцы часто вынужде-
ны парковаться на тротуарах. 

Мы очень внимательно и пред-
метно рассматриваем предложения 
западных инвесторов, которые рас-
сказали о возможности создания  
в Ростове легкого метро в направ-
лении Север—Юг. Чтобы проект 

был интересным для инвесторов,  
он будет коммерческим, с эконо-
мически обоснованными ценами.  
А для льготных категорий граждан 
будет работать муниципальный 
транспорт, от которого мы не соби-
раемся отказываться. Кроме того,  
в 2015 году запланировано приобре-
тение еще трех низкопольных авто-
бусов, которые позволяют комфорт-
но перевозить маломобильные груп-
пы населения. 

Мы ведем переговоры с несколь-
кими компаниями, которые готовы 
приобрести новые автобусы для го-
родских маршрутов. Одно из част-
ных предприятий уже приобрело  
20 новых автобусов, а в будущем  
готово закупить еще 100.
— В планах довольно большая 
роль отводится бизнесу, част
ным инвесторам...
— Это моя принципиальная пози-
ция. Зачем тратить бюджетные де-
ньги, если есть люди, которые го-
товы вложить собственные средст-
ва и потом заработать? Денег в го-
родском бюджете на все не хватит, 
даже если мы будем на всем эконо-
мить. Я должен по возможности мак-
симально разгрузить бюджет, и биз-
нес в этом поможет, главное — не ме-
шать ему. Плохо там, где нет хозяи-
на, а инвестор может стать таким хо-
зяином. Это выгодно и ему, и горо-
ду. Бизнес уже сейчас откликается 
на наши условия. С людьми надо го-
ворить. Если посылать из кабинета 
телеграммы, то ничего не выйдет. 

Беседовала 
Лариса Никитина
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экономика региона

Дело за малым

— Сегодня многие независимые экс-
перты отмечают положительные изме-
нения, которые произошли в Октябрь-
ском районе с точки зрения взаимо-
действия с инвесторами. Какие за-
дачи потребовалось решить, чтобы 
добиться этого результата?
— В конце 90-х – начале 2000-х годов 

перед администрацией района стояло три 
основных задачи. Во-первых, надо было со-
хранить все предприятия района, прежде 
всего сельскохозяйственные, так как свыше 
80% населения проживало в сельской мест-
ности. 

Во-вторых, обеспечить максимальную 
трудовую занятость людей, а следовательно, 
обеспечить их и источниками доходов для со-
держания своих семей. Это было в то время 
особенно актуально в связи с тем, что чис-
ленность работающих в сельскохозяйствен-
ном секторе района уменьшилась на 8 тыс. 
человек. Кроме того, около 12 тыс. жителей 
района работали на угольных и других пред-
приятиях в граничащих с районом городах 
Шахты, Новочеркасск, Новошахтинск, где 
шло массовое их увольнение в связи с закры-
тием предприятий. Наконец, надо было най-
ти дополнительные источники доходов для 
районного бюджета, так как они в то время 
поступали в основном от сельскохозяйствен-
ных предприятий и не могли обеспечить наши 
растущие потребности. Промышленных же 
предприятий в районе практически не было.

Мы понимали, что решить все эти про-
блемы можно только за счет диверсифика-
ции экономики района и быстрого развития 
промышленности. Это, в свою очередь, тре-
бовало больших инвестиционных вложений. 
Мы также понимали, что за счет эпизоди-
ческих, разовых инвестиционных вливаний 
эту проблему решить невозможно. Нужна 
постоянная, системная, комплексная работа 
по привлечению инвесторов. 

Мы начали выстраивать в районе свою 
инвестиционную политику с 2004 года. Пре-
жде всего, мы произвели структурные из-
менения в составе администрации района.  
В штат была введена должность заместите-
ля главы администрации района по инвести-
ционной политике и созданы два отдела — 
инвестиционного развития и сопровожде-
ния инвестиционных проектов. Сегодня уже 
можно уверенно говорить, что это было пра-
вильное управленческое решение.

Следующим шагом стало позициониро-
вание инвестиционной привлекательности 
района. Для этого мы использовали лю-
бые возможности. Размещали материалы 
о районе в региональных и центральных 
печатных СМИ, активно работали с област-
ными и федеральными телекомпаниями, 
принимали участие и представляли район 
на всевозможных, в том числе международ-
ных, выставках и форумах. Наконец, создали 
свой портал в сети Интернет, где постоянно 
размещалась и размещается интересую-
щая инвесторов информация. В результате 
через два-три года мы стали узнаваемы. 
И если вначале мы искали и приглашали ин-
весторов в район, то потом инвесторы уже 
сами стали выходить на нас со своими пред-
ложениями и проектами. И многие крупные 
инвесторы уже основательно закрепились 
на территории района.

— Одна из проблем в привлечении се-
рьезных инвесторов — правовое поле, 
с этой проблемой связаны и админи-
стративные барьеры. Как вы решали 
этот вопрос?
— Безусловно, важным этапом в инве-

стиционной политике района было созда-
ние необходимой нормативной базы. Одной 
из наших специфических проблем в этом 
плане было то, что практически все земли 
за пределами населенных пунктов являлись 

землями сельскохозяйственного назначе-
ния. Для строительства промышленных 
и других предприятий требовался их перевод 
в другую категорию, что было весьма про-
блематично. В то же время в составе сельхо-
зугодий числилось много малопродуктивных 
и других земель, непригодных для сельско-
хозяйственного производства.

По нашей просьбе учеными Новочер-
касской гидромелиоративной академии для 
района был разработан проект оптималь-
ной структуры сельскохозяйственных уго-
дий, лесных насаждений и водных объектов, 
в котором были выявлены 13 тыс. га земель, 
непригодных к использованию для сель-
скохозяйственных целей. Свыше 1 тыс. га 
из них было выделено под Октябрьскую про-
мышленную зону, где теперь уже размещено 
шесть крупных современных промышленных 
предприятий, а также создана производ-
ственная площадка для частного технопарка.

Кроме этого, нами были разработаны 
«Схема территориального планирования 
Октябрьского района», генеральные планы 
и проекты землепользования и застройки всех 
12 поселений, «Проект планировки Октябрь-
ской промышленной зоны». Наши намечен-
ные к строительству на территории района 
объекты включены в «Схему территориально-
го планирования Восточно-Донбасской агло-
мерации». Все эти документы разработаны 
проектными организациями Москвы, Санкт-
Петербурга, Пензы и, конечно же, Ростова. 
Поэтому сегодня мы можем на законных 
основаниях вести строительство объектов 
и инженерно-транспортных коммуникаций, 
создавать инвестиционные площадки.

Ясное и четкое представление о намере-
ниях района на долгосрочную перспективу 
дает любому инвестору разработанная нами 
и утвержденная в 2007 году «Стратегия 
развития Октябрьского района на период 
до 2020 года», размещенная на официаль-
ном сайте администрации района. В ней 
обозначены основные направления пер-
спективных инвестиционных вложений. 
И, наверное, самое важное в этом вопросе — 
это установление доверительных, партнер-
ских отношений с каждым потенциальным 
инвестором. Без преувеличения можно ска-
зать, что большинство инвесторов пришли 
и остались в районе именно благодаря этому. 
Чтобы не быть голословным, приведу неко-
торые цифры. Годовые объемы инвестиций 
у нас возросли с 500 тыс. руб. в 2004 году 

до 12 млрд руб. в прошедшем, 2014 году. 
Всего же за этот период в развитие эконо-
мики и социальной сферы района вложе-
но 45,4 млрд руб. Было построено девять 
новых крупных промышленных предприятий 
и комплексов.

— Какие из проектов вы бы могли вы-
делить как самые значимые?
— Для нас значимы и значительны все 

инвесторы. Но если говорить об объемах 
инвестиций, то первым крупным инвести-
ционным проектом, реализация которого 
началась в 2004 году, был комплекс по вы-
ращиванию индеек ООО «Евродон». Сегод-
ня мощность этого комплекса составляет 
67 тыс. т мяса птицы в год, объем инвести-
ций — 6,8 млрд руб., а численность работаю-
щих — свыше 1900 человек.

Последними крупными предприятиями, 
введенными в эксплуатацию в 2014 году, 
стали распределительный центр продоволь-
ственных и непродовольственных товаров 
ЗАО «Тандер» и его автотранспортное пред-
приятие «Сельта» на 275 большегрузных ав-
томашин. В их строительство было вложено 
2,2 млрд руб., а численность работающих 
здесь составила почти 2 тыс. человек.

Наша инвестиционная программа 
на 2015 год — 7,7 млрд руб. В текущем году 
будет завершено строительство еще одного 
крупного промышленного предприятия — 
завода силикатных стеновых материалов 
мощностью 50 млн штук условного кирпича 
в год — и начато строительство нового за-
вода по производству ячеистого газобетона 
мощностью 285 тыс. куб. м в год. Кроме это-
го, ведется строительство нового комплек-
са по производству 60 тыс. т мяса индейки 
в год «Евродон-Юг», сметная стоимость ко-
торого составляет 18 млрд руб.

Всего же на сопровождении в настоя-
щее время у нас находятся 74 инвестицион-
ных проекта с общим объемом инвестиций 
65 млрд руб., которые планируется реализо-
вать в ближайшие два-три года.

— Каковы итоги и планы в сфере 
строительства социальных объектов?
— Особое внимание мы уделяем раз-

витию здравоохранения. За эти годы 
в районе построено 22 новых фельдшерско-
акушерских пункта, врачебная амбулатория. 
На основе муниципально-частного партнер-
ства при центральной районной больнице 

частным инвестором создан диагностический 
центр с отделениями магнитно-резонансной 
и компьютерной томографии, услуги которо-
го пользуются повышенным спросом не толь-
ко у жителей района, но и у проживающих 
в других городах и районах области. В сере-
дине мая текущего года состоялось открытие 
нового здания поликлиники участковой боль-
ницы в поселке Персиановском.

Уделяем внимание развитию физиче-
ской культуры и спорта, это ведь тоже вопрос 
здоровья. В районе построены современный 
водноспортивный оздоровительный ком-
плекс в районном центре и физкультурно-
оздоровительный комплекс в станице Кри-
вянской. Кроме этого, построены и введены 
в эксплуатацию две многофункциональные 
спортивные площадки. Всего же в районе 
302 доступных для населения спортивных 
сооружения. Физкультурой и спортом по-
стоянно занимаются более 21 тыс. человек, 
или свыше 29% жителей района.

Важный вопрос — культурный досуг. 
Можно отметить строительство двух новых 
модульных сельских клубов в удаленных 
и малонаселенных хуторах. В текущем году 
району выделено 100 млн руб. областных и 
федеральных средств на строительство боль-
шого культурно-образовательного центра.

Последовательно решаются в районе во-
просы полного обеспечения детей дошколь-
ным образованием. С этой целью в 2014 го-
ду были сделаны пристройки модульных 
зданий в четырех детских садах, а также 
построен новый детский сад на 80 мест 
в хуторе Киреевка. В текущем году в посел-
ке Каменоломни и в станице Кривянской на-
чато строительство еще двух детских садов 
на 280 и 220 мест. С их вводом проблема 
обеспечения детей местами в дошкольных 
учреждениях будет практически решена.

Я думаю, что приведенных примеров 
и аргументов достаточно для того, чтобы 
сделать вывод, что положительные тенден-
ции в развитии экономики и социальной 
сферы района носят устойчивый характер. 
Это позволяет нам уверенно чувствовать 
себя в нынешней обстановке и с оптимиз-
мом смотреть в будущее.

Безусловно, все наши достижения 
в инвестиционной политике достигнуты бла-
годаря действенной поддержке со стороны 
нашего губернатора Василия Юрьевича Го-
лубева и конструктивной работы с прави-
тельством области.

«НУЖНА ПОСТОЯННАЯ, СИСТЕМНАЯ, КОМПЛЕКСНАЯ 
РАБОТА ПО ПРИВЛЕЧЕНИЮ ИНВЕСТОРОВ»
АГЕНТСТВО СТРАТЕГИЧЕСКИХ ИНИЦИАТИВ ПЛАНИРУЕТ ПРОВЕСТИ ПИЛОТНУЮ АПРОБАЦИЮ ЛУЧШИХ МУНИЦИПАЛЬНЫХ 
ПРАКТИК В 24 МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЯХ НА ТЕРРИТОРИИ СТРАНЫ. ОТ ЮФО В ИХ ЧИСЛО ВОШЕЛ ОКТЯБРЬСКИЙ 
РАЙОН, КАК МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ, ИМЕЮЩЕЕ ДОСТАТОЧНЫЙ ОПЫТ ПО СОЗДАНИЮ БЛАГОПРИЯТНОГО 
ИНВЕСТИЦИОННОГО КЛИМАТА. О ТОМ, ЧТО ПОЗВОЛИЛО РАЙОНУ ЗАНЯТЬ МЕСТО В ЧИСЛЕ ТЕРРИТОРИЙ С НАИБОЛЕЕ 
БЛАГОПРИЯТНЫМ ИНВЕСТКЛИМАТОМ, РАССКАЗАЛ ГЛАВА МУНИЦИПАЛИТЕТА ЕВГЕНИЙ ЛУГАНЦЕВ. 

Официальное сообщение администрации Октябрьского района Ростовской области

что обещанное будет  
выполняться, что усло-

вия регулирования не будут ужесто-
чаться, а налоговый климат останет-
ся щадящим»,— комментирует Алек-
сандр Купцикевич, финансовый  
аналитик FxPro.

Ростовская область и Краснодар-
ский край одними из первых отклик-
нулись на предложение правительст-
ва РФ по облегчению налогового бре-
мени для малого и среднего бизнеса. 
Экс-губернатор Краснодарского края 
Александр Ткачев рассказывает, что 
для МСБ в крае введен пакет налого-
вых преференций. Для впервые за-
регистрировавшихся ИП, занимаю-
щихся производством, работающих 
в социальной и научной сферах, вве-
дены каникулы по налогам и провер-
кам. Также МСБ имеет преференции 
по единому налогу на вмененный 
доход и «упрощенке». Налоговые ка-
никулы для вновь созданных малых 
предприятий с 2015 года действуют 
и в Ростовской области. По словам 
спикера ЗС РО Виктора Дерябкина, 
нулевая ставка налогов для начина-
ющих предпринимателей действует 
на протяжении двух лет. 

Одна из территорий Ростовской 
области — Октябрьский сельский 
район — стала пилотным муници-
палитетом по внедрению лучших 
инвестиционных практик. Район 
выбран Агентством стратегических 
инициатив РФ как муниципальное 
образование, имеющее достаточный 
опыт по созданию благоприятного 
инвестклимата. Руководитель экс-
пертной группы АСИ в Ростов ской 
области Виталий Крючков в числе 
действенных мер, которые оптими-
зируют административные проце-
дуры для инвесторов из МСБ, назвал 
сокращение сроков разрешитель-
ных процедур при регистрации зе-
мельных участков, сокращение сро-
ков технологического присоедине-
ния, информирование предприни-
мателей о мероприятиях по упроще-
нию административных процедур. 
«При запуске любого инвестицион-
ного проекта необходимо подклю-
чаться к объектам инженерной ин-
фраструктуры. Раньше этот процесс 
занимал в среднем 350 дней, но в ре-
зультате реализации пилотного про-
екта на территории Ростовской об-

ласти удалось эти сроки сократить 
до 90 дней, количество процедур —  
с 15 до четырех»,— отметил он. 

По словам Виталия Крючкова, 
была проанализирована работа бо-
лее 100 муниципалитетов, которые 
отличаются наилучшими резуль-
татами по привлечению инвести-
ций, выбрали механизмы, которые 
позволяют этим муниципалитетам 
быть лидерами, и затем сформирова-
ли их в Атлас муниципальных прак-
тик. Специфика атласа в том, что это  
не перечень законов и не свод ме-
роприятий или планов, а конкрет-
ные успехи конкретных муници-
палитетов. От Ростовской области  
и единственный от ЮФО в пилотные 
регионы попал Октябрьский район, 
на территории которого будут внед-
рены лучшие управленческие реше-
ния из атласа. 

Финансовый вопрос
В числе финансовых мер поддержки 
МСБ наиболее популярные — субси-
дирование кредитной ставки и вовле-
чение малых и средних предприятий 
в исполнение госзаказов (то есть обес-
печение устойчивого спроса).

По словам Александра Ткачева, 
объем госзакупок у малого бизне-
са на Кубани до конца текущего года 
вырастет до 20% при среднероссий-

ских 15%. Всего же на поддержку МСБ 
в 2015 году в крае предусмотрено  
700 млн руб. (в три раза больше,  
чем в прошлом году). Эти средства 
пойдут прежде всего на субсидиро-
вание процентных ставок по инвест-
кредитам и компенсацию первона-
чального взноса по лизинговым пла-
тежам. Особое внимание в крае уделе-
но развитию фермерства. Поддержка 
сельского хозяйства в рамках анти-
кризисного плана ведется за счет уве-
личения финансирования, а также 
оказания практической, организаци-
онной и информационной помощи 
субъектам АПК, рассказывает Алек-
сандр Ткачев. Приоритет в этой от-
расли в текущем году будет отдан ово-
щеводству и садоводству. На развитие 
садоводства в рамках плана направ-
ляется 350 млн руб., еще 150 млн пре-
дусмотрено на поддержку сбытовой 
инфраструктуры, в частности на стро-
ительство эффективной современ-
ной сети логистических центров.

В Ростовской области на подде-
ржку малого и среднего бизнеса  
в 2015 году направлено 640 млн руб. 
Директор департамента инвестиций 
и предпринимательства Ростовской 
области Светлана Соколова поясня-
ет, что помимо прямых форм финан-
совой поддержки предпринимате-
лям предоставляются имуществен-
ная, образовательная и консульта-
ционная поддержка. 

Большие надежды регионы свя-
зывают с утвержденной в начале 
2015 года стратегией развития На-
циональной гарантийной системы 

(НГС) поддержки малого и среднего 
предпринимательства, которая бы-
ла разработана Агентством кредит-
ных гарантий (АКГ). 

Основными участниками НГС яв-
ляются региональные гарантийные 
фонды, в систему также включены 
АКГ, МСП-банк и Российское агентст-
во по страхованию экспортных кре-
дитов и инвестиций (ЭКСАР). По сло-
вам председателя правления АКГ Га-
лины Изотовой, уже в текущем году 
агентство планирует запустить пи-
лотные проекты НГС с участием ре-
гиональных гарантийных фондов. 

Сегодня, по словам экспертов, с 
учетом всех источников поддержки  
в среднем за год в регионах количес-
тво субсидированных кредитов для 
МСБ в лучшем случае исчисляется со-
тнями. Притом что для успешного ста-
бильного развития сектора нужны 
тысячи и даже десятки тысяч. Сегодня 
удовлетворена лишь малая часть — 
примерно 30% от имеющейся потреб-
ности в кредитах для малого бизнеса. 

Говорить об эффективности мер 
снижения административных барь-
еров и формирования благоприят-
ного климата для МСБ, принятых 
в конце 2014 года, пока преждевре-
менно, так как еще не сформирова-
на достаточная статистическая база 
для анализа. 

Поэтому эксперты уверены в не-
обходимости дальнейшего изуче-
ния и внедрения в общую практику 
реально работающих в регионах мо-
делей поддержки МСБ.

Лариса Никитина

«Линейка гарантийных 
продуктов для бизнеса 
существенно расширилась»
— интервью —

Исполнительный директор неком-
мерческой организации «Гаран-
тийный фонд Ростовской облас-
ти» Алексей Липявкин рассказал, 
какие возможности появились  
у бизнеса благодаря сотрудни-
честву фонда с Агентством кре-
дитных гарантий и какие програм-
мы сейчас доступны для бизнеса.

— Удовлетворяется ли потреб
ность в кредитах в секторе МСБ 
при содействии фонда?
— Потребность бизнеса в кредитова-
нии возросла — об этом свидетельст-
вует увеличение количества заявок, 
объема поручительств и объема при-
влекаемых кредитов. Гарантийные 
механизмы успешно работают, однако 
полностью спрос бизнеса на кредиты 
пока еще не удовлетворен. Не у всех  
предприятий есть 30%-ный залог для 
получения кредита, а ответственность 
фонда — не более 70% от суммы кре-
дита. Ряд предприятий нуждается  
в более серьезных инвестициях, сум-
ма которых выше 1 млрд руб. Такие 
предприятия поручительство фонда 
в 50 млн руб. даже не рассматривают. 
И абсолютно напрасно! С прошлого 
года, после появления Агентства кре-
дитных гарантий (АКГ), линейка га-
рантийных продуктов значительно 
расширилась. Сегодня бизнес может 
привлечь крупные долгосрочные кре-
диты, если в качестве поручителей вы-
ступят Гарантийный фонд Ростовской 
области и АКГ. Обе организации мо-
гут поручиться в объеме до 70% от сум-
мы обязательств заемщика. Главное — 
выбрать банк, который будет одновре-
менно партнером фонда и агентства. В 
этом году фонд проводит опрос лизин-
говых компаний и банков, имеющих 
лизинговые компании, чтобы опреде-
лить спрос на такой продукт, как пору-
чительство по лизинговым сделкам. 
— Каким требованиям должен 
соответствовать предприни
матель, чтобы получить под
держку Гарантийного фонда?
— Требования к претендентам на га-
рантийную поддержку следующие: 
регистрация и осуществление пред-
принимательской деятельности  
на территории Ростовской области, 
оформление кредита или банковской 

гарантии в сумме свыше 1 млн руб.  
и на срок больше года. Не должно быть 
нарушений по ранее оформленным 
договорам финансового характера в 
течение последних трех месяцев, про-
сроченной задолженности перед бюд-
жетами всех уровней. Если говорить 
о целях, на которые берется кредит, 
то, во-первых, это должны быть пред-
принимательские, а не потребитель-
ские цели. Во-вторых, в зависимости 
от цели кредитования — инвестици-
онное финансирование или пополне-
ние оборотных средств — варьируют-
ся максимальный объем поручитель-
ства на одного заемщика и размер воз-
награждения фонду за поручительст-
во. Так, на инвестиционные цели кре-
дита фонд может выдать поручитель-
ство до 50 млн руб., а на пополнение 
оборотных средств — до 20 млн руб.  
Инвестиционные цели являются при-
оритетом и в зависимости от суммы 
и срока поручительства ставка возна-
граждения за поручительство диффе-
ренцированно снижается с 1% годо-
вых до 0,3% годовых без учета НДС. 
— Планируется ли увеличивать 
число партнеров фонда?
— Сейчас у фонда 35 банков-партне-
ров, 8,6% из них являются региональ-
ными банками. Постоянным партне-
ром фонда является ОАО КБ «Центр-
инвест», с которым мы сотрудничаем 
по программе предоставления пору-
чительств и по программе «Молодеж-
ный бизнес России» в Ростов ской об-
ласти. В число партнеров входят такие 
региональные банки, как ООО «Зем-
комбанк» и ОАО АКБ «Стелла-банк». 
Мы постоянно пополняем список бан-
ков-партнеров фонда. Это способству-
ет развитию здоровой конкуренции, 
расширяет возможности получения 
гарантийной поддержки для бизнеса. 

Беседовала
Лариса Никитина

— бизнес-климат —

с 9

Ростовская область и Краснодарский край 
одними из первых откликнулись  
на предложение правительства РФ  
по облегчению налогового бремени  
для малого и среднего бизнеса

О
л

е
г

 Х
а

р
с

е
е

в



ug.kommersant.ru   l   Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»   l   Четверг 28 мая 2015  №92    l   

экономика региона
11

Наиболее полезны-
ми облачные техноло-

гии могут стать для небольших ком-
паний и стартапов, у которых нет 
возможности вкладывать серьез-
ные средства в IT-инфраструктуру.  
«Чем меньше компания и более кон-
курентный рынок, тем облачные 
сервисы более востребованы. В це-
лом до 70% компаний СМБ-сектора 
пользуются какими-либо облачны-
ми сервисами, прежде всего серви-
сами коммуникаций: электронной 
почтой, виртуальной АТС и т. д.»,— 
рассказал Максим Захаренко. 

Как считает руководитель направ-
ления облачных технологий, дирек-
тор Виртуального дата-центра КРОК 
Максим Березин, справедливая це-
на облачной услуги для заказчика — 
вещь индивидуальная. Малый и сред-
ний бизнес, использующий стандар-
тизированные облачные сервисы, го-
тов платить от $10 в месяц. Для круп-
ных организаций, запрашивающих 
сложные облачные услуги, требую-
щие интеграции и донастройки, це-
на может доходить до $40 тыс. еже-
месячно. «Практика показывает, что  
наши клиенты все с большей готов-
ностью подключают облачные серви-
сы. Так, например, среднемесячные 
регулярные платежи клиента (ARPU)  
в „Манго телеком“ за прошедший  
год увеличились почти на 30% и со-
ставили 4,6 тыс. руб.»,— рассказал  
Дмитрий Бызов. 

При этом некоторые облачные про-
дукты можно получить за очень не-
большие деньги или даже бесплатно. 
Как рассказал Алексей Сергеев, для 
корпоративных клиентов был раз-
работан бесплатный сервис «Mail.Ru  
для бизнеса», который позволяет  
в несколько кликов развернуть кор-
поративную почту на собственном 
домене, а также воспользоваться та-
кими инструментами,  как Обла-
ко Mail.Ru (онлайн-хранилище объ-
емом 25 ГБ на каждого пользовате-
ля), Календарь Mail.Ru и мессенд-
жер Агент для быстрого обмена сооб-
щениями. «Видео-совещание в рам-
ках услуги «Онлайн-конференция»  
в «МегаФоне» стоит от 25 руб.,—  при-
водит пример Алексей Барков.— Та-
кая низкая цена практически не ощу-
тима для клиента, а эффект — новые 
возможности коммуникации внутри 

компании, с партнерами и с клиента-
ми. Кроме того, наши услуги основа-
ны на принципе подбора оптималь-
ной конфигурации. Клиент выбира-
ет те опции и дополнительные услу-
ги, которые ему действительно необ-
ходимы. В этом случае он может уп-
равлять стоимостью услуги, варьи-
руя ее „комплектацию“».  

Экономический эффект может 
отличаться в зависимости от облас-
ти применения, утверждает Аскар 
Рахимбердиев. «Например, один из 
пользователей сервиса „МойСклад“ 
(помогает управлять бизнесом тор-
говых организаций), экономит око-
ло 20 тыс. руб. при проведении каж-
дой инвентаризации склада за счет 
сокращения времени работы сотруд-
ников». Андрей Тихомиров расска-
зывает, что при подключении одно-
го из наиболее востребованных об-
лачных продуктов — «1С: Предпри-
ятие „Управление торговлей и бух-
галтерия“» — для десяти сотрудни-
ков ежемесячный платеж будет в два 
раза ниже, чем при внедрении тра-
диционного решения аналогичной 
конфигурации. При этом компания 
сэкономит около 150 тыс. руб. пер-
воначальных вложений и примерно 
два месяца, которые потребовались 
бы на конфигурирование системы. 

По мнению Аскара Рахимберди-
ева рост популярности облаков за-
ключается не только в том, что облач-
ные технологии позволяют бизнесу 
снижать затраты на IT. «Само по се-
бе это не самоцель. В кризисной си-
туации важнее становится осознан-
но управлять бизнесом, отслеживая 
основные KPI, более эффективно вы-
полнять процессы. Этого можно до-
биться при помощи автоматизации, 
а облака дают возможность провести 
такую автоматизацию быстрее и де-
шевле». О дополнительных преиму-
ществах облаков говорит и Дмитрий 
Бызов: «Облачные сервисы могут по-
мочь повысить доход и уровень об-
служивания клиентов, что тоже даст 
конкурентное преимущество, необ-
ходимое для выживания в кризис.  
И еще одно очень важное для бизнеса 
преимущество таких технологий —  
гибкость и масштабируемость. Лю-
бые изменения, будь то переезд, от-
крытие или закрытие филиалов, пе-
ревод сотрудников на удаленную ра-
боту, никак не отразятся на отноше-
ниях с клиентами». 

Давление обстоятельств 
Несмотря на бурный рост облачных 
технологий, эксперты отмечают так-
же ряд факторов, которые сдержи-
вают их развитие. Так, по словам 
Александра Василенко для компа-
ний любой отрасли по-прежнему су-
ществует проблема доверия к облач-
ным провайдерам. «Многие россий-
ские заказчики опасаются хранить 
данные в дата-центрах, которые на-
ходятся в другом городе или в дру-
гой стране, а не в их корпоративном  
ЦОДе. На самом деле, зачастую дан-
ные компаний находятся в боль-
шей безопасности, если размещены  
в центре обработки данных про-
вайдера. Провайдеры облачных  
услуг имеют большой опыт и самые 
современные средства защиты дан-
ных, поэтому здесь все проблемы 
безопасности уже давно решены. 
Поэтому компаниям стоит хорошо 
подумать, кому доверять — систем-
ному администратору, которого на-
няли два месяца назад, или компа-
нии-провайдеру, которая десять лет 
на рынке и дорожит своей клиент-
ской базой и, естественно, делает 
все возможное, чтобы эти данные 
были в сохранности».  

Слабое развитие сегмента МСБ, 
который традиционно является са-
мым активным потребителем об-
лачных сервисов, по мнению Дмит-
рия Бызова, также ограничивает ди-
намику роста облачных сервисов. 
Кроме того, есть проблемы, касаю-
щиеся законодательного регулиро-
вания облачной сферы — пока пол-
ностью не определятся требования 
и стандарты, бизнес не спешит пере-
ходить в облако. «А те, кто все-таки 
пробует, сталкиваются с уже сущест-
вующими ограничениями. Так, ска-
жем, им нельзя использовать инос-
транные сервисы при работе с пер-
сональными данными. Или, напри-
мер, необходимо применять толь-
ко сертифицированные госоргана-
ми средства защиты информации, 
причем это касается в равной степе-
ни как пользователей, так и провай-
деров облачных сервисов»,— расска-
зал Дмитрий Бызов. 

Как отмечает Максим Березин,  
в регионах развитие облачных пред-
ложений сдерживает качество кана-
лов связи, соединяющих конечных 
потребителей и ЦОДы в Москве.  
До тех пор, пока это качество не вый-

дет на столичный уровень (или поя-
вится достаточное количество про-
вайдеров, эксплуатирующих облач-
ные ЦОДы, что весьма маловеро-
ятно), развитие облаков на регио-
нальном уровне будет сдерживать-
ся. Кроме того, облака неразрывно 
связаны с крупными дата-центра-
ми, которые из-за централизации 
экономики сосредоточены в основ-
ном в центральном регионе. «По на-
шим оценкам, на Москву и Санкт-
Петербург приходится до 90% ком-
мерческих ЦОДов, а на остальные 
регионы, включая юг России,—  
не более 10%. И эти незначительные 
доли представляют собой всего лишь  
серверные  филиалов московских 
компаний. Вероятно, ситуация не 
изменится в скором времени, так 
как нет предпосылок для децент-
рализации экономики»,— считает 
Максим Березин. 

Неосведомленность и консерва-
тивность предпринимателей также 
становятся препятствиями для раз-
вития облачных технологий, заяв-
ляет Аскар Рахимбердиев.  «Многие 
предприниматели не знают про воз-
можность оптимизировать свой биз-
нес при помощи облачных техно-
логий или не доверяют им. С боль-
шей готовностью принимают обла-
ка пользователи, которые уже при-
выкли использовать онлайн-серви-
сы для своих личных повседневных 
задач — в виде социальных сетей, 
интернет-магазинов и т. д. Посколь-
ку в регионах, как правило, такое 
распространение интернета в сфере  
b2c происходило на несколько  
лет позже центра, с таким же запоз-
данием там используются и облач-
ные технологии». 

Еще одним сдерживающим фак-
тором, по мнению Алексея Баркова, 
является нестабильная рыночная си-
туация, в которой многие компании 
не готовы инвестировать в новые 
проекты. Хотя этот же фактор стиму-
лирует бизнес к поиску новых реше-
ний, позволяющих сокращать расхо-
ды и обращать внимание на облач-
ные технологии. 

К новым вершинам
Однако все это временные сложнос-
ти, уверены многие эксперты и про-
гнозируют облачным технологиям 
дальнейший уверенный рост. Тем бо-
лее что этому способствуют и послед-

ние законодательные инициативы,  
в частности изменения в закон о пер-
сональных данных, которые вступа-
ют в силу с 1 сентября 2015-го. Ком-
паниям, которые используют персо-
нальные данные, необходимо будет 
организовать их обработку на терри-
тории РФ. «Многие компании, кото-
рые использовали  иностранные хос-
тинги, просто не успеют к этой дате 
построить ЦОДы в России, а облако 
станет наиболее оперативным и ме-
нее затратным способом решить про-
блему. Ведь миграция на облачные 
платформы не требует перестройки 
архитектуры бизнес-систем и, следо-
вательно, дополнительных издержек 
на разработку и интеграцию»,— ком-
ментирует Максим Березин. 

Участники рынка уже готовы 
предложить рынку новые услуги, ко-
торые позволят выполнить требова-
ния закона. Так, «Облакотека» в свя-
зи с изменением законодательства 
запускает сервисы из раздела «им-
портозамещения». «Прежде всего,  
это защита персональных данных 
по 152-ФЗ, а также аналоги извест-
ных зарубежных сервисов (офисная 
платформа, облачные мощности) для 
миграции данных и систем на терри-
торию РФ в соответствии с 242-ФЗ»,—  
рассказал Максим Захаренко. 

 IT-компании и телекоммуникаци-
онные операторы настроены на ак-
тивное развитие услуг на базе облач-
ных технологий и расширение мас-
штабов бизнеса. «В 2015 году мы пла-
нируем увеличить оборот на 35–40%,  
а также открыть семь новых офи-
сов,— рассказал Дмитрий Бызов.— 
Мы будем развивать нашу программу 
региональной экспансии, откроем 
семь новых представительств в Рос-
сии. Кроме того, в этом году „Манго 
телеком“ выйдет на европейский ры-
нок — наш филиал начнет работать  
в Германии». Компания «МойСклад» 
также продолжит развивать свой клю-
чевой продукт — сервис «МойСклад»:  
«В этом году мы планируем  рост по 
выручке 50%. Предложим своим кли-
ентам более широкие возможнос-
ти аналитики, чтобы дать возмож-
ность быстро находить и устранять 
проблемные участки в бизнесе, кото-
рые ведут к потерям. Второе важное 
для компании направление — разви-
тие мобильной точки для розничной 
торговли»,— рассказал Аскар Рахим-
бердиев. Компания VMware продол-

жит развивать направление гибрид-
ных облаков. «С 2013 года VMware 
стала поставщиком собственных об-
лачных сервисов, представив своим 
клиентам новый сервис гибридных 
облаков, работающий по модели „ин-
фраструктура как сервис“ (IaaS) и пос-
троенный на базе VMware vSphere. 
Доступ к гибридной облачной плат-
форме VMware vCloud Air осущест-
вляется через центры обработки дан-
ных VMware в США, Великобрита-
нии, Японии и Германии»,— расска-
зал Александр Василенко. 

 МТС, по словам Андрея Тихоми-
рова, планирует расширить пор-
тфель предлагаемых SaaS-услуг.  
«В скором времени в дополнение  
к облачным услугам по доступу  
к IT-ресурсам мы планируем пре-
доставить клиентам возможность 
использовать облачные решения  
по удаленному хранению корпора-
тивных данных». Развитие сервисов 
на базе облаков продолжит и «Мега-
Фон». Как рассказал Алексей Барков, 
в «МегаФоне» за разработку новых 
высокотехнологичных продуктов 
отвечает дочерняя компания «Мега-
Лабс» — центр инновационных раз-
работок оператора. Развитие направ-
ления облачных технологий являет-
ся для «МегаЛабс» одной из приори-
тетных задач.

Эксперты уверены, что в ближай-
шие годы облачные сервисы про-
должат развиваться высокими тем-
пами. «Мы видим, что количест-
во подписок на облачные продук-
ты постепенно догоняет количество 
новых лицензий, которые продают-
ся к офлайновому ПО. В течение не-
скольких лет облака обгонят тради-
ционное ПО с точки зрения количес-
тва новых клиентов»,— уверен Ас-
кар Рахимбердиев. «По мнению эк-
спертов, уже к концу этого года до-
ля облачных сервисов составит 13% 
всего российского рынка IT-услуг, 
а объем рынка cloud computing вы-
растет до 55 млрд руб.»,— приводит 
данные Дмитрий Бызов. Эксперты 
прогнозируют рост спроса на облач-
ные решения на уровне 40–50% еже-
годно. «То, что мы наблюдаем сегод-
ня,— лишь начало,— убежден Алек-
сей Сергеев.— От использования 
облачных технологий может выиг-
рать любой бизнес, главное — найти  
для них оптимальное применение». 

Наталья Гордеева

Бизнес витает в облаках

«Облачные технологии в кризис  
еще более актуальны»

с 9

— технологии —

— интервью —

Технологии хранения данных 
на удаленных серверах с каж-
дым годом становятся все более 
популярными. Их используют 
как обычные пользователи, так  
и  компании и органы государст-
венной власти. О ключевых осо-
бенностях, наиболее популяр-
ных решениях и преимуществах 
облачных технологий в условиях 
кризиса „Ъ“ рассказал директор 
Ростовского филиала ОАО «Рос-
телеком» Сергей Алхасов.

— В каких сферах облачные 
технологии сейчас наиболее 
востребованы, появились ли  
за последние годы новые облас
ти их применения?
— Наиболее активными потребите-
лями облачных технологий пока ос-
таются развлекательные ресурсы  
и приложения для индивидуальных 
пользователей: браузерные игры, со-
циальные сети, ресурсы, обеспечи-
вающие хранение пользовательских 
данных. Также активно развивается 
сегмент облачных технологий, кото-
рый используется в целом для улуч-
шения жизни людей и развития всего 
общества. Самый заметный сервис — 
организация «Электронного прави-
тельства» и наиболее известная его 
часть — «Портал государственных ус-
луг» (gosuslugi.ru). Эти проекты высту-
пают в роли локомотива и стимули-
руют развитие и внедрение отрасле-
вых ведомственных информацион-
ных систем, таких как «Электронный 

детский сад», «Электронная школа», 
«Региональный сегмент единой госу-
дарственной системы здравоохране-
ния», система «112» и многих других.  
О нарастающей популярности подоб-
ных систем может говорить тот факт, 
что еще два года они фактически не 
были представлены на рынке. Сей-
час ими охвачена вся Ростовская об-
ласть, на облачные технологии пере-
ходят все больше органов власти.
— Для крупных государствен
ных учреждений и компаний 
остро стоит вопрос безопасно
го хранения данных, насколь
ко ему отвечают облачные тех
нологии?
— Облачные технологии используют 
учреждения образования, медицины, 
культуры, муниципалитеты, к приме-
ру, облачные сервисы «Ростелекома» 
применяют в министерстве здравоох-
ранения, министерстве образования 
и министерстве связи, при этом тех-
нологии защиты информации пос-
тоянно совершенствуются. Сейчас  
при хранении и передаче данных  
в информационных системах все ком-
поненты системы дублируются и свя-
зываются защищенными каналами. 
Сохранность данных также обеспечи-
вается резервированием, в некоторых 
случаях — четырехкратным. 
— Какие возможности примене
ния облачных технологий сей
час есть у бизнеса, в том числе  
у небольших компаний?
— Прежде всего это «виртуальный 
офис», который дает предпринимате-
лям возможность дистанционно орга-
низовать работу с документами, гео-

графически находясь в любой точке 
мира. Для торговых компаний подой-
дут системы автоматизации склад-
ского учета, которые позволяют обра-
батывать заказы, контролировать фи-
нансы, следить за работой менедже-
ров и курьеров, вести статистику про-
даж. При этом система будет отлично 
работать как в сети из нескольких тор-
говых точек, так и в крупных холдин-
гах, состоящих их нескольких круп-
ных филиалов. Большинству компа-
ний также подойдет система управ-
ления взаимоотношениями с клиен-
тами, которая сможет накапливать 
и систематизировать данные о всех 
партнерах и поставщиках. Инфор-
мация накапливается, анализиру-
ется и может быть представлена как  
в виде графиков, так и таблиц. Бла-
годаря этому предприниматель смо-
жет лучше оценивать эффективность  
рабочих процессов в компании,  
что поможет в конечном счете опти-
мизировать издержки.
— Насколько высоки затраты 
на внедрение подобных сис
тем, ведь изза сложной эконо
мической ситуации большинст
во компаний и госучреждений 
были вынуждены перейти в ре
жим жесткой экономии?
— Одним из важных преимуществ об-
лачных технологий является отсутст-
вие необходимости в крупных перво-
начальных инвестициях. Раньше при 
использовании традиционных техно-
логий построения информационных 
систем требовались значительные де-
нежные ресурсы для оснащения тер-
риториально-распределенных служб 
и ведомств компьютерной и сервер-
ной техникой, программным обес-
печением, созданием в каждом под-
разделении отдела эксплуатации  
и т. д. Использование облачных техно-
логий позволяет свести эти затраты 
практически на нет, так как для пол-
ноценной работы будет достаточно 
обычного компьютера с каналом свя-
зи. При этом подобные системы мас-
штабируемы, что дает возможность 
не только модернизовать существу-
ющую систему, но и внедрять ее по-
этапно, еще больше сокращая расхо-
ды. Поэтому можно смело говорить, 
что кризис сделал облачные техноло-
гии еще более актуальными.

Беседовал 
Анатолий Костырев 
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— стратегия —

«Под крылом» бренда
Эксперты отмечают, что из десяти 
стартапов девять «умирают» в тече-
ние первых двух-трех лет. Среди на-
чавших свой бизнес по франшизе 
«выживаемость» выше почти вдвое.

«Покупка франшизы — это от-
личный вариант для предпринима-
теля, когда речь идет о проектах на 
сложном рынке, выход на который 
требует больших вложений», — уве-
рен Михаил Карт — финансовый 
директор «Пронто Медиа Холдинга». 
Франчайзи, в отличие от своих «са-
мостоятельных» партнеров, получа-
ет возможность работать с уже гото-
вым, известным брендом. «Как пра-
вило, на построение визуализации 
бренда уходит не менее трех лет  
и существенные ресурсы»,— отмеча-
ет Игорь Логинов, генеральный ди-
ректор ООО «Венета систем». Вместе 
с брендом к качественной франши-
зе прилагается хороший пакет биз-
нес-преимуществ. «Стартапер поку-
пает технологии, бизнес-процессы, 
рекламную и маркетинговую под-
держку и многое другое,— коммен-
тирует Андрей Арно, руководитель 
центра организации научно-иссле-
довательской работы (НИР) Россий-
ского университета кооперации.— 
Если франшиза является полноцен-
ной, то предпринимателю не нуж-
но будет ломать голову над долго-
срочными стратегическими аспек-
тами развития, за него это сделает 
франчайзер. У держателя франши-
зы сразу появляется возможность 
получить „раскрученный“ бизнес и 
отвечать только за оперативные ас-
пекты управления». Немаловажное 
условие успешного старта — трез-
вая оценка собственных возмож-

ностей. Большинство начинающих 
предпринимателей не имеют доста-
точных знаний, чтобы успешно воп-
лотить в жизнь свою бизнес-идею.  
«Покупка франшизы — это шанс 
сразу же получить знания и изучить 
нюансы незнакомого прежде биз-
неса, франчайзи при покупке пони-
мают затраты и окупаемость, а так-
же представляют путь, который им 
предстоит пройти»,— подчеркива-
ет Инна Алексеева, генеральный ди-
ректор компании PR Partner. У фран-
чайзи чаще всего есть возможность 
изучить аналогичные проекты.  
Например, поехать в ближайший 
населенный пункт, где открыт биз-
нес по этой франшизе.

Наконец, у начинающего свой 
бизнес на готовом бренде гораздо 
больше шансов получить инвести-
ционное финансирование. «Основ-
ная проблема при получении фи-
нансирования стартапов в банках —  
это дефицит хорошо проработан-
ных бизнес-идей,— поясняет уп-
равляющий краснодарским филиа-
лом банка ВТБ24 Виктор Тусиков.— 
Почему выбирают франшизу? Пото-
му что там есть проработанный биз-
нес-план, расчет среднего чека, есть 
план, где разместить бизнес, оцен-
ка среднего дохода. На все вопросы 
есть ответы».

Другая сторона медали в том, что 
франчайзеры очень строго подхо-
дят к отбору партнеров. Удовлетво-
ряются далеко не все заявки на по-
купку франшизы. Франчайзер мо-
жет проверить франчайзи на соот-
ветствие требованиям ведения биз-
неса в любой момент. «Каждый фран-
чайзи проходит строжайшую про-
верку. Мы тщательно отбираем биз-
несменов, которым готовы доверить 
работу под брендом нашей компа-

нии, впустить в свою, так скажем,  
семью»,— отмечает генеральный  
директор компании СДЭК, россий-
ского оператора экспресс-доставки, 
Леонид Гольдорт.

Франшиза и кризис
Если обратиться к статистике, то, 
согласно информации Российской 
ассоциации франчайзинга (РАФ),  
в России сегодня работает более  
1 тыс. франчайзеров и более 33 тыс. 
франчайзи. Причем бизнес по фран-
шизе демонстрирует тенденцию  
к росту. В 2013 году в России откры-
лось 2,9 тыс. франчайзи-проектов,  
в кризисном 2014-м — уже 3,6 тыс.

Динамику активности бизнеса 
по франшизе во второй половине 
2014 — начале 2015 года участники 
рынка оценивают по-разному. Ряд 
экспертов говорят о некотором сни-
жении спроса на франшизы. «Эко-
номический кризис сократил объ-
ем свободных денег у предприни-

мателей, а также уменьшил их же-
лание вкладываться в российскую 
экономику»,— констатирует Ин-
на Алексеева. «Спрос на франшизы 
действительно упал. Есть сложность  
в привлечении новых партнеров.  
Но те, кто уже сотрудничает с нами 
и открыл одну или несколько точек, 
наоборот, хотят расширяться»,— 
уточняет Александр Пахомов, ис-
полнительный директор «Джин-
джерБрендМен» (сеть Tutti Frutti 
Frozen Yogurt в России).

Другие франчайзеры говорят  
о том, что экономический кризис 
может стать «звездным часом» фран-
шизы. Так, Андрей Абрамов, дирек-
тор по развитию ЗАО «Эвалар», го-
ворит о росте спроса на франшизу 
компании. «Экономический кризис 
повлиял на все в нашей стране, не-
которые стартапы закрылись, а вот 
франчайзинг, наоборот, пережил 
свое второе рождение»,— уверен 
Игорь Логинов.

Использовать ситуацию
«Несмотря на кризис, развитие 
франчайзинговых проектов продол-
жается достаточно активно. Отли-
чие от стабильных времен, возмож-
но, разве что в более тщательном вы-
боре франшизы и более придирчи-
вом отношении со стороны потен-
циальных франчайзи, — отмечает 
Раиса Царева, директор по франчай-
зингу федеральной сети фитнес-клу-
бов X-Fit. — Наша франчайзинговая 
сеть сейчас очень успешно развива-
ется по всей стране, но самый высо-
кий спрос на Юге России, в Сибири 
и на Урале». 

Леонид Гольдорт поясняет, что 
франчайзи могут вынести опреде-
ленные выгоды из создавшейся эко-
номической ситуации. Например, 
сейчас возможно арендовать офис-
ные или складские помещения  
по сниженным ставкам, а сокраще-
ния в ряде компаний дают возмож-
ность выбрать квалифицированных 
сотрудников. 

Еще один плюс для начинаю-
щих франчайзи заключается в том,  
что франчайзинговый партнер се-
годня готов взять на себя некоторые 
расходы и облегчить бремя начина-
ющих бизнесменов для того, чтобы 
увеличить или сохранить занимае-
мую долю на рынке. «Если будет нуж-
но, мы готовы поддержать франчай-
зи, в частности помочь с обучением 
персонала, продажами и маркетин-
гом»,— отмечает Инна Алексеева.

Одна из действенных мер под-
держки, о которой говорят экспер-
ты,— снижение размеров паушаль-
ного взноса (одноразового платежа 
нового владельца торговой точки 
франчайзеру за вход на рынок под 
известной торговой маркой) и роял-

ти (ежемесячных платежей). Для ма-
лого бизнеса это значительная пре-
ференция, если учитывать, что сто-
имость франшизы сегодня стартует  
в среднем от 1 млн руб.

Еще один способ поддержки 
франчайзи — перевод расчетов меж-
ду ним и головной компанией в руб-
ли. Так поступил, например, владе-
лец мастер-франшизы Тutti Frutti 
Frozen Yogurt.

Экономическая ситуация дает 
преимущества отечественным фран-
чайзерам и их франчайзи.

«Возрос интерес к франшизам, ко-
торые отвечают на запросы времени 
и общества в импортозамещении, 
помогают оптимизировать затраты 
и т. д. Сейчас очень подходящее вре-
мя для построения именно такого 
бизнеса, тем более, если он отлажен 
и имеет под собой крепкую базу»,— 
подчеркивает Игорь Логинов.

Андрей Арно добавляет, что сис-
тема франчайзинга, являясь непо-
воротливой в условиях экономичес-
кого роста, остается более стабиль-
ной в периоды кризиса. «Франчай-
зинг — это, по сути дела, вертикаль-
но-интегрированный дистрибутив-
ный канал. Имея централизованную 
систему управления, он может дать 
всем партнерам возможность опти-
мизировать не только товарные по-
токи, но и денежные. Именно поэ-
тому наиболее успешные франши-
зы смогли снизить потери от валют-
ных колебаний, поскольку облада-
ли возможностью управления вре-
менем — отсрочки оплат, реструкту-
ризации долгов, поставки по систе-
ме just in time и так далее»,— пояс-
няет эксперт. Можно добавить, что 
стартапер-франчайзи имеет больше 
шансов сохранить и развить свой 
бизнес, так как у него есть состоя-
тельный партнер, наравне с ним за-
интересованный в его успехе.

Какая франшиза  
выгоднее?
Ответ на вопрос, на каком рынке 
лучше всего начинать бизнес сегод-
ня, зависит от многих составляю-
щих. Андрей Арно считает, что быс-
трее всего окупаются «пищевые» 
франшизы. Спрос на этом рынке  
в кризис наиболее стабилен. Игорь 
Гончаров, генеральный директор се-
ти Sushi-City согласен, что, несмотря 
на влияние кризиса, у бизнес-парт-
неров компании хорошие перспек-
тивы. Чуть больше месяца назад ком-
пания начала бизнес в Ростове-на-До-
ну. «Сейчас показатели роста выруч-
ки несколько ниже запланирован-
ных. Но динамика положительная, 
очень рассчитываем, что в течение 
месяца франчайзи выйдет на запла-
нированные показатели»,— коммен-
тирует эксперт.

По словам Андрея Абрамова, не-
плохо чувствует себя и фармацев-
тический бизнес. По сравнению  
с франшизами на услуги и обще-

пит, «фармацевтическая» франши-
за — новый вид бизнеса. В русле об-
щего курса страны на ипортозаме-
щение франчайзер делает ставку  
на продукт отечественного про- 
изводст ва. И, как показывает прак-
тика, это оказывается выгодным для 
бизнеса. Сеть активно развивается 
на юге России. «На апрель запланиро-
вано открытие ряда аптек под фран-
шизой „Эвалар“,— рассказывает экс-
перт.— Мы делаем ставку на собствен-
ный продукт. Эти препараты в услови-
ях нынешней экономической неста-
бильности являются альтернати-
вой многим иностранным, которые  
сегодня сильно выросли в цене и 
пользуются спросом».

Леонид Гольдорт отмечает, что 
большие перспективы открыва-
ются у стартапов, решивших при-
обрести франшизу на экспресс-до-
ставку. «Эта отрасль очень перспек-
тивна. С 2009 года на рынке курьер-
ских служб наблюдается развитие 
ниши доставки грузов для дистан-
ционной торговли. Преимущества 
покупок в интернете очевидны: эко-
номия денег и времени, широчай-
ший ассортимент товаров, просто-
та заказа и оплаты, возможность по-
купки в любой точке мира в любое 
время»,— комментирует эксперт.

Еще один новый вид отечествен-
ной франшизы — детский спорт. 
Александр Семенцов, генеральный 
директор футбольной школы «Юни-
ор» рассказывает, что их первая  
футбольная школа была создана  
в Томске. Сегодня франчайзи «Юни-
ора» работают по всей России,  
на Юге школа представлена в Росто-
ве-на-Дону, Краснодаре, Волгогра-
де, Астрахани. «У нас каждую неде-
лю открывается по одной-две фут-
больных школы в городах России, 
поэтому мы точно можем сказать, 
что кризиса не чувствуем»,— пояс-
няет он. Эксперт уверен, что, учиты-
вая растущий интерес к детскому 
спорту в стране, бизнес-старт в этой 
сфере — выгодное решение.

Вместе с тем эксперты предуп-
реждают, что при оценке выгоднос-
ти франшизы, как и готового бизне-
са, ни в коем случае нельзя опирать-
ся только лишь на перспективы той 
или иной отрасли. В любой сфере 
есть прибыльные бизнесы и есть не-
удачные проекты. «Для понимания 
эффективности инвестиций сто-
ит смотреть на соотношение затра-
ты/прибыль (рентабельность), оце-
нивать окупаемость каждого проек-
та,— резюмирует Екатерина Лиси-
на, руководитель отдела развития 
брокерской компании «Альтера Ин-
вест».— Так, важным аспектом фран-
шизы является строгость правил ра-
боты и регламентированность биз-
нес-процессов (степень самостоя-
тельности франчайзи) и каких по-
казателей выручки ждет продавец 
франшизы».

Лариса Никитина

Франчайзи могут сэкономить на роялти

У бизнес-проекта, который стартует по 
франшизе, гораздо больше шансов получить 
инвестиционное финансирование в банке
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КЛИЕНТЫ БУДУТ ЗВОНИТЬ ВАМ 
ЧАЩЕ И С УДОВОЛЬСТВИЕМ!

www.rt.ru8 (800) 181 18 81

УСЛУГА «БЕСПЛАТНЫЙ ВЫЗОВ 8-800» 
ВЫ ПОЛУЧАЕТЕ ЕДИНЫЙ МНОГОКАНАЛЬНЫЙ ТЕЛЕФОННЫЙ НОМЕР, 
НА КОТОРЫЙ ВАШИ КЛИЕНТЫ, ПАРТНЕРЫ И СОТРУДНИКИ СМОГУТ 
СОВЕРШАТЬ БЕСПЛАТНЫЕ ЗВОНКИ СО ВСЕЙ ТЕРРИТОРИИ РОССИИ

*Interactive Voice Response

Большой выбор красивых телефонных номеров в кодах 8-800-100-XXXX, 8-800-200-XXXX, 8-800-300-XXXX.

Собственные сети и узлы телефонной связи обеспечивают высокое качество голосовой связи.

Современная платформа интеллектуальной связи 8-800 дает широчайший набор 
дополнительных функций.

ПРЕИМУЩЕСТВА

ВОЗМОЖНОСТИ
Гибкая система маршрутизации и фильтрации звонков (по номеру телефона клиента, географическому 
расположению клиента, времени звонка и проч).

Интерактивное голосовое меню (IVR*) с простой системой настройки.

Прием и маршрутизация вызовов на любой ваш многоканальный номер по любой технологии доступа.

Территориальное ограничение зоны действия бесплатного номера 8-800.

Предоставление полной статистической отчетности и аналитической информации.

ДЛЯ КОМПАНИИ
имеющей офисы 
в различных 
населенных пунктах

стремящеся повысить 
уровень лояльность и доверия 
своих клиентов

чья клиентская 
аудитория превышает 
300 человек
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реклама   16+

В период кризиса многие компании оптимизируют численность персонала.   
Количество вакансий на рынке также сокращается, поэтому некоторым специа-
листам поневоле приходится попробовать силы в организации собственного  
бизнеса. Франчайзинг может стать хорошим инструментом для предпринимате-
лей-новичков, уверены эксперты. В период кризиса большинство франчайзинго-
вых компаний готовы поддерживать своих партнеров, в том числе снижая размеры 
паушального взноса и роялти.
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франшиз на рынке рф
ИсточнИК: РоссИйсКая ассоцИацИя ФРанчайзИнга

зарубежные франшизы

Российские франшизы

соотношение видов деятельности по франшизе, %
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